

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José, Costa Rica, miércoles 1º de mayo de 1901

NUMERO 582

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

\*\*\*\*\*

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

**ESTUDIO GESPEDES**

CALLE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público de Costa Rica debe proteger."

Ultimos procedimientos y estilos. Delicadeza en el trato á los clientes

**LA BOLA BLANCA**

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

**OURS TANDARD REMEDY**

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nervicosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,  
Unico Agente en la República  
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

**LA JOSEFINA**

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO.

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N. N.º 117  
Apartado Correo N.º 177.

San José, mayo 1.º de 1901

El 1.º de Mayo de 1857

Lo mismo en la vida de los individuos que en la de los pueblos, hay días de recordación imprescindible por la grave enseñanza que entrañan.

El día 1.º de Mayo de 1857, se firmó en Nicaragua, por el Representante de Costa Rica la Convención, consecuencia de los sacrificios del año anterior y de los meses trascurridos de aquel año q' daba aún más solidez a las actas de independencia de 1821 á 23.

Quisiera que todos los buenos hijos de Centro América hagan objeto de su atención, lo verificado el día 1.º de Mayo del año citado, porque entraña lecciones importantísimas, para que nos aprovechemos de las que nos deja el pasado y entremos con acierto en el porvenir.

Del hombre es el errar, y sólo así puede explicarse que dos de los Presidentes del primero de los pueblos de América, incurrieran en el desvío de proponerse arraigar para escarnio general, la esclavitud en la libre Patria de Washington.

Mi memoria es más débil cuando trato de recordar los nombres de los que á mi juicio la Historia debe condenar.

Desde 1854, se acentuaba en los Estados Unidos del Norte, la tendencia inhumana de los grandes propietarios de aquella vastísima tierra, en la sección del Sur por regar y fecundizar sus campos de producción con la sangre del esclavo, del hermano degradado por la más bárbara de las instituciones.

El insaciable egoísmo de aquellos hombres juzgó que para asegurar su dominio convenía extender hacia el Sur su propiedad territorial, á fin de dar

puesto, para ellos lucrativo, á más de cuatro millones de seres humanos esclavizados que no admitían y aun rechazaban los más cultos y humanitarios Estados del Norte.

Al efecto, estimularon á uno de los más célebres bandidos de la Sonora, que no por bandido carecía de inteligencia clarísima, de valor indomable y de ilustración digna de mejor entidad y por medios más ó menos indirectos pero siempre censurables, lo lanzan al territorio de Centro América en busca de mayor campo para el infame mercado de la carne humana; para la atroz explotación del hombre, paría indefenso por el hombre monstruo amparado por la ley.

En el primer tercio del año 1856, ya aparecía consumado el crimen y para hacerlo aún más horroroso, el audaz bandido decretó la invasión á Costa Rica y así se verificó.

No soy yo quien puede exponer, en toda su hermosura, la filosofía de la historia de los gloriosos hechos consumados por los hijos de Costa Rica, bajo la dirección de su abnegado jefe don Juan Rafael Mora y he de conformarme con la simple mención de ellas.

En Marzo de 1856, pesaba ya, no sólo sobre Nicaragua, sino también sobre Costa Rica, el manto de plomo de la abrumadora y degradante guerra del filibusterismo que patrocinaban los poderosísimos esclavistas del Sur de los Estados Unidos de Norte América.

Pero, si Jesús tuvo un Bautista, Abraham Lincoln tuvo un Juan Rafael Mora.

¿Quién hubiera de pensar que la obra de infamia de los dos precursores de Lincoln, el sostenimiento y desarrollo de la esclavitud del hombre, había de tener su estigma de muerte en los triunfos de Santa Rosa y Rivas?

Tengo la conciencia de no exajerar, y creo ingenuamente que sin el nuevo triunfo del 11 de Abril de 1857, y la Convención del 1.º de Mayo inmediato, el campo para la institución infame de la esclavitud se habría ampliado y el modesto pero inmenso genio de

Lincoln, no habría podido extirparla como tuvo la dicha de verificarlo con el mayor de los esfuerzos, el más cumplido de los tinos y el más levantado patriotismo que ofrece la Historia del siglo que terminó.

En efecto, si el benemérito don Juan Rafael Mora no hubiera tenido la inspiración sublime de herir y levantar el patriotismo del pueblo cuyos destinos le eran confiados, hecho que verificó en los cuatro primeros días del mes de marzo de 1856, Lincoln, el inmortal, tal vez no habría podido mover la fuerza inconmensurable del más grande de los pueblos, ni movilizar en la Nación que no tenía para el servicio ordinario sino muy pocos centenares de soldados; movilizar, digo en muy pocos días, menos de treinta, más de doscientos mil soldados, los primeros del mundo, porque al patriotismo consciente y sublime de Lafayette, reunían la severa disciplina del cosaco, que se les había imbuido libremente en el hogar.

El soldado ciudadano vale mucho más que un Jefe real ó imperial.

Alguno pudiera decirme ¿y el Conde de La Fère y Artagnang, no son sublimes figuras de la fuerza militar?

No hay duda, pero el señor Conde La Fere y el Gascón y Porthos y Aramis sus dignos compañeros, no fueron los más nobles soldados de su época porque eran militares, sino porque eran nobles y grandes por la naturaleza.

Si Aramis, el Obispo, hubiera sido artesano, no dudo que hubiera llegado á la altura de Bernardo de Palissy; si Porthos el titán, hubiera nacido en la China, no dudo que por lo menos hubiera implantado la fiesta del árbol; si Artagnang hubiera nacido en la época de la República en Roma, hubiera podido muy bien ser Catón el censor y si Athos, el Conde de la Fere, hubiera nacido en Grecia, Sócrates y Platón satisfechos habrían departido con él. (1)

Esas nobilísimas figuras no fueron grandes porque estuvieran en el servicio militar; lo fueron porque lo eran antes de en-

(1) Hago reales las figuras de la fantasía de Dumas.

trar en él y porque siguieron siéndolo en la Historia.

Vuelvo á mi tema: el 12 de Mayo de 1857.

Esa fecha representa para Costa Rica, no tan sólo el recuerdo de la síntesis de su gloria, sino también la necesidad imprescindible de estudiar con la mayor atención su pasado, para poder proceder con acierto en el presente y en el porvenir.

FLORENCIO CASTRO.

NOTAS

MARI-JUANA  
Y  
LUPITA UNDA

En la noche del domingo la Compañía Infantil Unda mereció continuados y calurosos aplausos.

Debido á los paseos de la mayor parte de nuestra sociedad, ese día pareció no haber lleno completo en el Teatro en la noche, pero la complacencia del público fué mayor y en delirio rayó el entusiasmo.

Primero subió á la escena Chateaux Margaux.

Lolita, la celebrada artista, tan chiquilla como graciosa, nos hizo el papel del gallego.

El barón, Leonardo Unda; y la baronesa, D. M. Unda, qué vieja tan mona, lo mismo que Julia, un Manuel muy galán, desempeñaron sus papeles de modo satisfactorio.

Lupita, con todo y hacer por primera vez el difícil papel de Angelita, lo hizo con tanta naturalidad que envidiábamos al dichoso Manuel: qué bueno debe ser el Chateaux Margaux!

“La Vuelta de l Vivero” fué el 2.º número del programa.

La representación de esta pieza por la Compañía Unda, dice á las claras que es superior esta Empresa á la de Llorca que vino con tanto bombo.

“La Vuelta del Vivero”, bien representada, es una gran cosa, como decimos en familia.

También aquí nos merece nota especial la simpática Lupita en su papel de Lucía. El viejo morguista, hecho por Julia, no pudo estar más gracioso.

Pero en MARI-JUANA fué donde tuvimos la originalidad, la enseñanza moral y política y el valor artístico de los actores unidos en el más bello consorcio.

MariJuana es una muchacha de especial donaire como sólo se encuentra en Lupita, de modesto vivir y humildes condiciones, aunque acomodada, hija del Tío Perico, alcalde, nada tonto, que hacía

comedias en su casa pero no en el Municipio.

D<sup>a</sup> Concha, madre de Luis y Paulina, era hermana del tío Perico, pero vieja de salón, presuntuosa y coqueta, no era menos vieja que enamorada.

Se teñía las canas y vivía pensando en el matrimonio de sus hijos tanto como en el suyo. Don Pedro fué su novio, que al conocer su pobreza la decepcionó amargamente: entonces Mari Juana y el tío Perico regalaron su hacienda á los desgraciados parientes en recompensa del anterior trato orgulloso de doña Concha.

Tipo importante en la pieza, es el señor Gazapo, de aplicación actual, alto crítico, que vestía de carácter y con estrambóticos anteojos.

Hacia de tío Perico, Leonardo; de doña Concha, la Montti; de Paulina, Dolores; de don Pedro, Pablo; y del señor Gazapo, M. González.

Luis, es el Luis más simpático que hemos conocido, como que era Julia, atrayente en la escena.

"Mari Juana" es una zarzuela primorosa que merece verse cuantas veces la den: su argumento tan variado y natural y los chistosos fiascos de la trama, la parte artística con su bonita música, el precioso dúo de los sietemesinos y el baile silbado, hacen pasar un rato en verdad delicioso.

"Mari Juana" es una de las glorias de Lupita.

El próximo domingo el teatro estará de bote en bote, pues de seguro la Compañía nos complacerá con la repetición.

A.

## CRONICA MENUDA

Hasta "La Revista", es capaz de aceptar las malas costumbres y por este motivo no aparecerá el día de mañana, dos del corriente. Si le es posible el día tres ostentará como editorial el "2 de Mayo de 1808," procurando demostrar que la virilidad de los pueblos vale mucho, muchísimo más que la pretendida Magestad de los Reyes.

### MUSICA

Mannel Quirós C. ofrece sus servicios al público como coprador de música. Copias claras y á precios sumamente módico, se reciben órdenes en esta oficina ó en su casa de habitación Sa. aveida Oeste no?

## A nuestros suscritores

y agentes suplicamos se sirvan remitirnos cuanto antes los fondos que se hallan en su poder

## Hoy

es 1<sup>o</sup> de mayo, fecha inolvidable para los hijos de Costa Rica, por ser el 44<sup>o</sup> aniversario de la rendición de Walker.

Lo celebramos por nuestra parte con una visita á nuestro compañero Abraham Madrigal. Invitamos á los colegas y amigos que quieran acompañarnos para las 2 p. m.

Enfermedades del Hígado, Riñones é impurezas de la sangre. Busead "Our Standard Remedy".

FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

## Suplicamos

á nuestros suscritores que tengan quejas contra los circuladores de "La Revista" se sirvan manifestárnoslo á fin de remediarlo cuanto antes.

Anemia, Clorosis, Cansancio, Debilidad y Pobreza.....!

Las cura "Our Standard Remedy".

FARMACIA CENTRAL.—HEREDIA

**Protestamos** enérgicamente contra los que por mala fe descuidan su salud y no se fijan en el aviso de "Our Standard Remedy", famosa medicina que vende Don C. E. Kirkpatrick, en Heredia.—Véase 1<sup>a</sup> plana.

## CABLES

Lima, 29 de abril de 1901.

A Antonio Zambrana  
San José

Interpretando sentimientos prensa peruana, "El Comercio" agradece fraternalmente saludo colegas costarricenses: hace votos engrandézcase progresista Costa Rica.

Abril 30.

LONDRES

Lord Kitchener avisa de Pretoria que las columnas británicas mataron 12 boers é hirieron 20, avanzando además 47. Cuarenta y dos se rindieron; de Commasia Drift notician que un destacamento de 20 hombres nativos de Nueva Zelandia, al mando del Teniente Reid, se posesionó de dicho lugar; capturando al Comandante boer Syhrooder y 41 hombres de tropa que estaban al mando de éste; avanzó además un cañón maxim. En Poardeplatz el mismo día la tropa inglesa mató 4 boers, capturó 18 y avanzó tres mil cabezas de ganado, seis mil carneros y muchas carretas. Dice Henry Masingham, quien quizá sabe más que cualquier otro de la situación de los boers, que éstos están cansados de la lucha y quieren la paz; pero no confían ni en Chamberlain ni en Milner. Están dispuestos á rendirse bajo las siguientes

condiciones: entregar á Inglaterra todo el distrito de Johannesburgo, donde se encuentran los depósitos de oro, en cambio de la independencia del Estado Libre de Orange y permiso á los nativos del Transvaal de establecer otra República en las selvas del Norte, estando dicha República siempre bajo el control de Inglaterra.

EDIMBURGO

Ayer se reunieron tres mil personas en el ducado de Wayerley para oír á los señores Merimann y Saur, explicar la situación en el Sur de África. Antes que estos pudieran comenzar fué necesario sofocar el desorden y sacar gran nú-

mero de individuos. Se necesitan 80 policías para mantener el orden dentro del edificio. Un gran número de militares montados guardaban el mercado de los ataques de millares de la salida del Merryman, pero él logró salir sin que nadie lo viera.

LONDRES

En la Cámara de los Comunes el Secretario de las Colonias manifestó que el Gobierno se propone adoptar un sistema completo de Gobierno civil en el Sur de África, hasta después del regreso de Sir Alfred Milner.

## AVISO = OCASSION

Con autorización judicial, vendo extrajudicialmente, todos los haberes de la sucesión de don Gerardo Jeager, sea: un beneficio de café en la Uruca, con casa de habitación y terreno; otra finca en la Pólvora, con curtiembre, máquina de aserrar con turbina, un pequeño patio enlozado, edificios y terreno. Una casa de habitación y varias otras construcciones con espacioso solar, á una cuadra al Norte de la Iglesia de la Dolorosa; otra casa de habitación en la Calle 21 Sur; una casa y solar en la plaza de Curridabat, algunos semovientes, sacos para café en oro ó pergamino, un campeón y clasificadores, muchos útiles y enseres para maquinarias, una caja de hierro y varios objetos chinos, muebles y otras mercaderías y dos acciones del Banco Anglo Costarricense; todo á precio de inventario, el cual está á disposición en mi oficina.

San José, abril 30 de 1901.

INOCENTE MORENO,  
Albacea.

## NO MAS COMPETENCIA !!!

— c. 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,  
Unico Aente.

## AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIANO CORONADO

## AVISO

Teniendo á mi disposición el tiempo lo mismo en el día que en la noche, me ofrezco á mis conciudadanos como profesor de Inglés, en mi casa y á domicilio, prometiendo servir de la mejor voluntad.

RICARDO SALAZAR G.

# ROBERT HNS.

## UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

**Levitas, Fracs, Paletos, Smokings**

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NINITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NINITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

### Juguetes

Hay admirables aparatos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Líneas mágicas, Pizarras transparentes, Carrujitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Taubores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Domiuó, Ajedrez, Damas, Haima, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

## HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber à su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local à la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido à la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

## HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos à la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

**BUENAVENTURA CORDERO**

## LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie.

Hace 18 años que principié à trabajar con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, à la mucha ayuda que con este objeto debo à varios médicos respetables de Colombia y también à instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalanturado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, à veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barbería de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada.

**AVISO** Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó à cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 à 8 manzanas en "La Pitahaya" como à mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones à obras de todas clases y à periódicos de todas partes.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

## RESTAURANTE CENTRAL DE

H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece à sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve à domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

### Academias de Inglés

EN CASA DE

### Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

### RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa.

Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

### SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22. N nº 318.